

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
 Número suelto 1 rs.  
 La suscripción se hace previo pago adelantado.  
 Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,  
 segundo.

# EL CONSTITUCIONAL

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

## Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

REDACCION Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo. **Viernes 21 de Octubre de 1887.** SE PUBLICA Todos los Miércoles, Viernes y Domingos. **NÚM. 1026.**

### LA C. FABRIL SINGER

DE GERONA.

Se necesitan Comisionados idóneos y de responsabilidad en todos los pueblos de esta Provincia; para la venta de Máquinas para coser y todo lo concerniente á las mismas: como tambien viajantes con garantía positiva; para mas informes en el establecimiento de «La Compañía Fabril Singer», Abeuradors, 8, Gerona, de 8 de la mañana á 9 de la noche; todos los días laborables.

### PROTESTA

La prensa política de esta Capital, representada por sus directores, la noche del martes mereció de la primera autoridad civil de la Provincia audiencia extraordinaria en la que se le expuso:

Que el periódico *La Lucha* viene llamando la atencion con insistencia sobre el juego, excitando contra él su celo. Como desde que tenemos al frente de la provincia al ilustrado y recto Gobernador D. Leandro A. Ruiz Martínez, ha desaparecido por completo tan repugnante vicio no solo de la Ciudad, sí que tambien de la Provincia, como es público y notorio, la prensa ha visto con sorpresa los infundados alertas de *La Lucha* y protesta de la duda que revelan tales escritos acerca la rectitud y celo de nuestras dignas autoridades, á cuyo fin los periódicos allí representados se pusieron incondicionalmente para este asunto al lado del dignísimo señor Gobernador y demás autoridades.

Gerona 19 Octubre de 1887.

Los directores de EL CONSTITUCIONAL, LA PROVINCIA, Y LA NUEVA LUCHA.

### NON POSSUMUS

La desembarazada y agresiva actitud que en estos momentos observan los conservadores, no puede menos de afligir profundamente al sentimiento de la opinion pública, que se sobrepone á toda participacion de maquina interés personal, y no simpatiza con mezquinas manifestaciones que se opongan á la salud del Estado.

Racional motivo habia para esperar de un partido de tan largo abo- lengo y tan sério como el conservador, otros procederés mas en armonía con la grave parsimonia de su

magestuosa complexion política; otros medios que respondieran con nimia y matemática exactitud á su escrupuloso y tan ponderado respeto á la unánime expresion del país; otras armas en una palabra, que, poniendo á salvo su buen nombre y larga historia, no comprometiesen ni de cerca ni de lejos, lo que en definitiva constituye la base de su política, como es el buen orden en la reposada gestion de los negocios públicos.

Al convertirse en juguete de su deplorable impaciencia; al no *saber esperar*, con el juicio y prudencia que de sus años y experiencia se tenía derecho á esperar; el glorioso, omnisciente é indispensable partido conservador, ha descendido de su pedestal; ha perdido el manto de armiño que envolvía la abrumadora figura del monstruo, y, embozándose en la agujereada capa del pordiosero, se ha confundido entre la abigarrada muchedumbre, convirtiéndose en un desdichado político de pacotilla.

¿Qué gran cosa es la filosofía! Sabido es que la historia y la filosofía constituyen los dos únicos métodos racionales para estudiar científicamente al Estado, y que de la exageracion de ambos métodos nacen los irracionales, produciendo el filosófico la *abstracta filosofía*, y el histórico el *exclusivo empirismo*, del mismo modo que una obra maestra concluida con todos los severos requisitos del mas puro y hermoso clasicismo, produce la parodia zafia, ridicula y grosera.

¡Ah sí! la filosofía y la historia! Descansando sobre estos dos inmutables elementos, ¡con qué tranquilidad se navega por el proceloso mar de la política, con qué seguridad se prevén sus tempestades y se toman medidas para vencer sus desastres, conduciendo triunfalmente á resguardado puerto la nave del Estado!

El verdadero método histórico no es una máquina servil é inconsciente que se limita á repetir los hechos que recuerda ó que presencia, no; su funcion es mas noble y elevada. Estudia unos y otros con profunda y suma inteligencia, los investiga, los aclara, los pone en lógica relacion, y obtiene, como resultado, el desarrollo orgánico de la vida de la nacion y la idea moral manifestada en su historia. ¡Cuan lejos está de tan fecunda faena el *exclusivo empirismo*!

El verdadero método filosófico, une la idea con el hecho: su faro, su inspiracion, su punto de arranque, no es precisa y fatalmente la historia,

ni sus abstracciones; sin abandonarla por completo, estudia á fondo el alma humana, y cuando tiene de ella un perfecto conocimiento, analiza, utilizándolas, las declaraciones que el espíritu nos revela en los hechos.

La generalidad de los tratadistas han seguido invariablemente uno de estos dos métodos: el reunirlos y el combinarlos, es la obra de seres superiores. *Aristóteles* y *Ciceron* lo consiguieron entre los antiguos; y entre los modernos, *Bobiw*, *Vico* y *Bacon de Verulam*. Alternativamente siguen uno ú otro método *Burke*, *Maquiavelo* y *Montesquieu*, y el filósofo, aunque frecuentemente caen en los errores del idealismo, *Rousseau*, *Bentham* y la mayor parte de los filósofos alemanes.

Y sin gran esfuerzo se pueden poner en íntima y feliz relacion ambos métodos científicos y racionales, al estudiar al partido conservador. Solo despues de haber realizado esta ligerísima excursion al feraz terreno del derecho público universal, es como se puede tener un acabado conocimiento de dicho partido, merced á los torrentes de luz que sobre él arrojan las inextinguibles antorchas de la historia y de la filosofía. Es así como la historia nos dice sus deslealtades de ayer, y nos advierte las que, segun ellos mismos, preparan para mañana, si el poder no va á parar inmediatamente á sus manos; como han forzado los resortes de la máquina gubernamental, deteniendo puniblemente el movimiento progresivo de un pueblo libre y digno por todos conceptos de gozar de los sacrosantos derechos de la moderna civilizacion; como se han sustituido á la libre emision del sufragio, falseando el mas preciado y trascendental derecho de un pueblo, pudiendo asegurarse que el cuerpo electoral en masa estaba representado por la dorada poltrona del ministro de la Gobernacion; como han extinguido todas las racionales manifestaciones de la opinion pública en la prensa y en la reunion; como han descuidado nuestra agricultura, industria y comercio; como han fomentado la inmoralidad administrativa en Cuba y en la Peninsula, y nos han puesto en ridículo ante propios y extraños.

Y la filosofía nos dice que el móvil de sus acciones no se funda mas que en el compadrazgo y en el *dolce far niente* de estos epicúreos del poder: que el bien de la patria y el alimentar las fuentes de riqueza de un pueblo bien constituido, son para ellos cues-

tiones secundarias. Lo principal es ocupar el poder cueste lo que cueste; atravesar dorados salones seguidos de la adulacion de los miseros pretendientes, pronunciar atildados y académicos discursos; dar y asistir á espléndidas reuniones, y aunque el ejército y la marina y la administracion pública y el pueblo, sufran el aristócrata olvido de sus gobernantes, ¿qué importa eso al lado de la honra de estar mandados como un rebaño de ovejas por tan egregios magnates é imponentes eminencias?

Semejantes á los niños cuando viene el coco, se cobijaron el 25 de Noviembre de 1885 bajo la protectora egida de nuestro partido; y hoy que renace la calma, levantan la cabeza y piden á voz en grito el poder. — ¿Por qué? ¿Con qué títulos? ¿Qué síntomas observan en el país que sean contrarios á nuestro partido? ¿Es que el universal aplauso que ha saludado á S. M. y del que, toda respetuosa distancia guardada, participa natural y gradualmente su Gobierno responsable, significa que los conservadores deben entrar en el poder?

¿Es esto serio, juicioso, ni aceptable? Si los conservadores estuvieron cinco ó seis años en el poder, á raíz de la restauracion, que despues de todo no nos trajeron ellos, y buena prueba es que despues que supieron que el país se unia al grito de Martínez Campos, se mandaron retirar precipitadamente las cuartillas en que Cánovas reprobaba la conducta del general y le arrojaba del partido, los liberales conservarán el poder el mismo tiempo, el doble ó indefinidamente, mientras les siga honrando con su confianza la corona con las Cortes.

En resumen: los conservadores son preciosas flores nacidas y desarrolladas al calor artificial de la estufa, y los vientos que soplan del Africa y del Norte, necesitan que se les opongan esas plantas lozanas y vigorosas que brotan bajo el ardiente sol de la libertad, y que resisten victoriosamente el empuje de los huracanes.

Por ahora, señores conservadores, hay que contentarse con esta contestacion:

*Non possumus.*

—A!—

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 18 Octubre de 1887.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mio: Ayer hubo Consejo de ministros en el Palacio de la

Presidencia; los de Estado, Gobernación, Fomento y Hacienda dieron cuenta de los trabajos que llevan hechos para preparar los proyectos de ley sobre alcoholes y crisis agrícola. Se habló extensamente de la reunión de Cortes, habiéndose inclinado los consejeros, conformes con el parecer del señor Sagasta, á dar por terminado el segundo período legislativo para evitar dos debates políticos, que, si no entorpecieran las funciones del gobierno ni debilitaran sus organismos, cuando menos serian pretexto bastante para que se dijera que invertíamos el tiempo en estériles discusiones políticas de las cuales ningún provecho saca el país.

Esto no obstante se acordó consultar á los presidentes de ambas Cámaras, y obtenido su asentimiento será entonces un hecho lo que hoy no ha pasado de ser mas que un simple proyecto, que todavía á estas horas podría modificarse por completo, toda vez que personas de alto sentido político han dado en decir, formando coro con ellos sus respectivos órganos en la prensa, que si se suspendía la segunda parte de la legislatura, era por *miedo* al debate con que las oposiciones amenazaban al gobierno. ¿Como es posible pregunto yo que el gabinete tenga *miedo* á las oposiciones? ¡Miedo! ahora que marchan unidos y compactos cual nunca todos los ministros; ¡miedo! ahora que ha hablado el señor Sagasta en el primer Consejo de ministros asegurando que tenia verdadero interés en plantear toda reforma que llevase involucrada en su seno un espíritu eminentemente liberal; ¡miedo! ahora que se han quedado sin bandera los republicanos, sin programa los reformistas, y sin credo político los conservadores. Si se nos dispensan mayores libertades de las que puede otorgarnos una república ¿debe el gobierno temer á las oposiciones republicanas?

No y mil veces no. ¿Tendrá el gabinete miedo al partido reformista, despues de las declaraciones del señor Sagasta? De ninguna manera; toda vez que entonces cabria preguntarles: ¿A que pretender el mando, á que reclamar la subida al poder prestando la concesion de unas libertades, de un régimen liberal, que tiene ya concedido la nacion? La oposicion pues reformista, es absurda, y el absurdo nunca puede inspirar *miedo* á la cordura y á la sensatez.

Por último la oposicion conservadora se encuentra en el mismo caso que la republicana y reformista.

Con el paso de avance dado por el gabinete, y que los partidarios en particular y la opinion en general, han recibido con verdadera satisfaccion, que ya los conservadores rezagados, tan rezagados que tienen por necesidad, para formar *pendant* con los demás partidos en el campo de la política, que dar otro paso de avance que no está por cierto dis-

puesto á dar su pontífice máximo el señor Cánovas del Castillo.

Hasta otra se despide su afectísimo amigo.

*El Corresponsal.*

Paris 18 de Octubre de 1887.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

A las once de la noche del sábado último, el Presidente de la República, su señora, su hija y nietos, llegaron aquí. Fueron á la estacion á recibir al jefe del Estado, y familia, el general Brugère, secretario general de la Presidencia, y del cuarto militar del Presidente. Al apearse el señor Grevy del coche-salon, su yerno se adelantó risueño para estrecharle la mano, y fué tan glacial la acogida que el digno anciano hizo al señor Wilson, que este confuso y aturullado, olvidó abrazar á sus hijos. Esta escena causó mucha impresion á todas las personas que estaban presentes.

Ayer el Presidente tuvo una larga conferencia con el señor Rouvier, presidente del Consejo de ministros, y se dice que trataron de poner fin á ese deplorable escándalo. ¿Podrá lograrlo el honorable Presidente? El mal ha tomado tal incremento, que los remedios mas enérgicos no podrán curarlo cual se desea. ¿Quién hace callar la prensa de todos matices, que está unánime (de un modo mas ó menos violento) en acusar al señor Wilson? Quisiéramos reproducir todos sus ataques, pero ante el imposible, pasaremos á las noticias que se reciben de los personajes inculcados.

Se ha descubierto por fin donde se halla el general d'Anblau. Es decir, se dice que dicho general se habia refugiado en casa de su hermana, la cual habita en un castillo de los alrededores de Narray departamento de Indre-et-Loire). Anteayer partieron de Paris, dos agentes de seguridad, con orden de prenderle: nada se sabe aun de dicha mision.

El general Caffarel, pasó todo el dia de ayer, en el despacho del señor Athalin juez de instruccion, el cual examinó todos los papeles que se embargaron en casa del primero. Ninguno de ellos comprometen al general, sin embargo entre ellos existen muchas letras en blanco, que confirman las acusaciones que se le dirigen, de haber negociado letras sin saber como debia satisfacerlas á su vencimiento.

El general Boulanger sigue cumpliendo rigurosamente su arresto. No sale de su habitacion, y no ve mas personas que los miembros de su familia. La generala ha recibido infinidad de cartas que dicen poco mas ó menos lo que sigue: «General.

»Los abajo firmados, proletarios republicanos, os dirigen la expresion de su indignacion por la inicua pena que acaban de infligiros. La miran como una vergüenza para nuestra nacion.» (Siguen centenares de firmas.)

Se nos asegura que el Presidente de la República no habia querido firmar en New-sous Vaudrey, la cesantía del general Caffarel, y que hoy se ha negado rotundamente á firmarla, por no reconocer en él, la culpabilidad suficiente para tan rigurosa medida. Es mas, el señor Grevy habria demostrado mucha energía, censurando la conducta de los ministros sobre ese triste asunto, y es posible que á estas horas el general Caffarel esté en libertad. ¡Lucidos van á quedarse las ministros, y sobretudo el ministro de la Guerra! ¿Siendo inocente el general Caffarel, puede dardarse que todo ese escándalo encerraba un lazo para el general Boulanger? Francamente sin apasionamiento de nadie, ni por nada, guiándonos por la lógica de los hechos, no podemos por menos que decir: jamás celos y venganza personal ha tenido contra golpe mas tremendo. ¿Qué habrá ganado el general Ferron, desacreditando á la faz del mundo á militares de su propia graduacion? Pues sencillamente, caer en un ridículo del que no podrá levantarse jamás, y hacer mas grande la popularidad del general Boulanger. Hé aquí lo que sobre el particular escriben dos periódicos ingleses.

El *Standard* de Londres, periódico conservador y el cual siempre se ha mostrado enemigo del general Boulanger, dice que este último fué avisado por sus amigos, que el asunto Caffarel iba dirigido á él. Que los órganos ministeriales han mezclado con perfidio, el nombre del general Boulanger con el del general Caffarel, creando una confusion injuriosa para el jefe del 13° cuerpo de ejército. El ministro Ferron,—añade el citado periódico—habia pronunciado estas palabras: «Hago tanto caso del asunto Caffarel, como de nada, pero tendré mucho cuidado que el otro no me escape!» El general Boulanger ha pedido en vano al ministro de la Guerra, el permiso de justificarse. El general Ferron ha rehusado su personal intervencion en el interés del honor del cuerpo de oficiales, y por colmo los diarios alemanes hablan de un asunto Caffarel con su buena fé acostumbrada; han identificado al general Boulanger, con la banda Limousin El deber del ministro de la Guerra era el de defender á sus oficiales contra la calumnia.

El *Daily News* dice: «Eso era demasiado, y he aquí por que el general Boulanger á infringido la disciplina.»

*El Corresponsal.*

#### CRONICA GENERAL.

Muestra relevante de afecto y simpatía fué la que el mártir próximo pasado dieron á D. Arsenio Ramirez de Orozco algunos distinguidos curiales de esta ciudad y amigos suyos en la fonda de Italianos, conforme dijimos en nuestro número último.

Asistieron á la comida, además del obsequiado y del Juez de primera instancia señor Gay, que fué invitado tambien á la misma, los señores Heras, Danis, Viñas, Lloret, Majuelo, Massa, Ribera, Puigoriol, Bajandas (D. J. y D. H.), Casadevall (D. J. y D. F.), Baylina (D. F. y D. J.), Mas (D. P. y D. J.), Prats (D. N.), Corominas, Masó (D. R.), Coll, Cumané y Vila (D. José).

Mientras el champagne bullia en las copas brindaron los señores Heras, Gay y Mas (D. P.), todos congratulándose de la venida á esta ciudad del señor Ramirez, que cerró los brindis con expresivas frases de reconocimiento.

Por todos dichos señores, fué el señor Ramirez acompañado á la estacion, donde salieron tambien á despedirle los señores Gutierrez, Casamada, Culla, Palau y otros, siendo acompañado hasta Caldas de Malavella por los señores Gay, Casadevall, Puigoriol y Bajandas.

Detúvose en Sils, donde fué recibido por los señores Ibañez y Barril, Juez y escribano de Santa Coloma, á cuya villa partió y de la que debió salir anteayer tarde para regresar á Barcelona y pronto á Granada.

Deseámosle un felicísimo viaje, como tambien á su apreciable familia, y celebraremos que las ausencias venideras no sean tan largas como la última.

—La pasada noche deben haberse estrenado en nuestro coliseo las zarzuelas *Cádiz* y *Toros de puntas* cuyo éxito creemos habrá sido satisfactorio dado el renombre que en todos los teatros han adquirido aquellas producciones.

En el número próximo nos ocuparemos del desempeño que á ambas le ha cabido.

—Aprovechando la ausencia de los dueños, los cacos se apoderaron de varias prendas de ropa y algunos objetos de poco valor, de un piso de la Rambla de Alvarez.

Hay que vigilar, pues por lo visto abundan en esta ciudad los amigos de lo ageno.

—Han llegado ya á esta ciudad las fieras que forman la exposicion que se ha instalado en la plaza de la Independencia para durante las próximas ferias.

—La Junta Directiva de la distinguida sociedad «La Odalisca» nos suplica hagamos público, que al objeto de adornar los salones para las próximas ferias, el domingo dia 23 no celebrará baile, habiendo empero acordado celebrarlos los dias 29 y 31 de Octubre y 3, 5 y 6 de Noviembre.

—La distinguida sociedad coral «Joven Gerona» celebrará en uno de los dias de las próximas ferias un concierto al aire libre para el cual ha sido contratada la reputada orquesta Orfeon de Cassá de la Selva que es la contratada tambien para amenizar los bailes de «La Odalisca.»

Se ha dispuesto que la matanza de cerdos empiece el 15 de Octubre y concluya el 15 de Abril.

Los días 23, 24, 25, 26 y 27 actual, celebrará la pintoresca fiesta de Bañolas su fiesta mayor, la cual no dudamos se verá muy concurrida, pues el programa que ha publicado la Comisión nombrada por el Ayuntamiento, es muy interesante y tiene grandes atractivos, por lo que es de esperar será muy numerosa la concurrencia que habrá aquellos días en la espresada villa.

Ha fallecido de repente en París un conocido empresario Mauricio Strassberg, casado con Amelia Patti, hermana de la célebre diva Adelina.

Se halla vacante en esta capital plaza de Fiel contraste marcador de plata y oro, para cuyo cargo es requisito indispensable ser ensayador de metales examinado y aprobado con título.

Los aspirantes deben presentar sus solicitudes en el Gobierno civil de esta provincia dentro el plazo de treinta días.

Hablan los periódicos de París un invento curioso: la camisa de papel para los hombres.

Esta pieza, prodigiosamente perfeccionada, se compone de siete hojas de papel superpuestas, de las que se tira una cada día, llegando así al fin de la semana con la pechera, puños y cuellos, de una blancura admirable.

Lo más curioso del caso es que no durará mucho tiempo, indudablemente sin que cada una de dichas hojas se desgale en una de sus páginas artículos de periódicos, noticias ó noveles de folletín.

De este modo, cuando por la noche se aburra uno, le bastará para distraerse, arrancar una hoja de su camisa.

Con motivo de las próximas fiestas de esta ciudad, la Compañía de los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia, ha resuelto verificar un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clase á precios reducidos durante dichas fiestas.

El día 31 del corriente termina el plazo para la adquisición de cédulas personales, sin recargo.

A proveerse, pues, de cédulas los que no la tengan.

Se ha concedido el ingreso en el cuerpo de Seguridad á los individuos Alberto Solá Costa y Juan Guré y Martorell, lo que se hace público por medio de los periódicos de esta localidad, por ignorarse el paradero de los interesados.

Ha llegado á Barcelona un vapor inglés que conduce 1.930 toneladas de trigo.

Sinó comemos el pan barato, no será por falta de harina, pues no pasa día que no entren en el puerto de Barcelona vapores extranjeros conduciendo importantes cargamentos de trigo.

El electricista Mr. E. Newton, que tiene á su cargo el alumbrado de la estatua de la Libertad en el islote de Bedloe, encontró el sábado por la mañana el monumento rodeado de pájaros muertos. Habíalos de cien diferentes clases y de diversos tamaños y todos mostraban señales inequívocas de haber perecido abrasados en la poderosa luz eléctrica que sustenta la estatua en su brazo, y cuyos clarísimos destellos deben haberlos atraído y cegado.

Mr. Newton fué recogiendo y contando pájaros, cuyo número vió que no bajaba de 1.375.

En esta época en que hacen su viaje al Sur las aves emigratorias se explica perfectamente el hallazgo de Bedloe's Island.

Sin embargo, nos parecen muchos pájaros.

**Garrotillo** *difteria y angina gangrenosa* se curan radicalmente con la POCION BRÚ que además preserva del contagio.—*Botica de la Corona.—Gignás, 5, Barcelona.*—En Gerona, *Farmacia del Dr. Vivas, Cort-Real 17.*

### LA ESTATURA HUMANA

Todo el mundo cree que tenemos á todas horas la misma estatura. Esto es una ilusión. La estatura cambia, no sólo según la edad, sinó también según las horas del día ó de la noche. Cambia como el peso; y no tenemos con una hora de intervalo ni el mismo peso, ni la misma estatura.

Midiéndose con precisión al saltar de la cama y antes de acostarse, se observará desde luego que achicamos á medida que avanza el día. Somos grandes hombres á las ocho de la mañana: lo somos menos á las ocho de la noche. La diferencia suele ser hasta de un centímetro. Pero hay personas que hacen mucho ejercicio y que pierden dos centímetros de estatura al día, para recobrarlos otra vez durante el descanso nocturno.

Este principio fisiológico es muy conocido por los adivinos de aldea en Francia, que se comprometen muy á menudo á rebajar la estatura de los mozos á quienes no les sobran más que tres ó cuatro centímetros para ser cortos de talla y librarse por lo tanto, del servicio militar. Algunos días antes de hacerse la talla, los someten á fatigas excesivas, les hacen andar muchas horas cargados con sacos de mucho peso en la cabeza y en los hombros, les privan del sueño y les mantienen casi exclusivamente á fuerza de aguardiente.

Después de un tratamiento como éste, los mozos pierden hasta cuatro centímetros de talla. La influencia del cansancio y del trabajo excesivo se traduce en una disminución considerable de la estatura.

Los soldados se quedan todos más bajos después de una marcha. En cambio las personas que hacen poco ejercicio, que permanecen sentadas

gran parte del día, no sufren más que una reducción insignificante de estatura.

Creemos, como es sabido, durante veinticinco años. A los tres años de edad, próximamente, el niño ha llegado á la mitad de su desarrollo. A la estatura definitiva se llega de los veintitres á los treinta años.

Entonces, el individuo tiene veinte veces su peso inicial, y su estatura es tres veces y un cuarto la que tenía al nacer. El niño recién nacido tiene, por término medio, 400 milímetros: durante el primer año el crecimiento es de 20 centímetros; es decir, 1/16 del crecimiento total; en el segundo año no crece más que unos 10 centímetros; de los cuatro ó cinco años hasta la pubertad no adquiere al año más que el 1/21 del crecimiento total. Estas son las cifras medias. Pero hay algunas personas que están creciendo hasta los veinticinco, y aun hasta los treinta y treinta dos años. Y muchos que crecen sólo hasta los veinticinco.

Las leyes del crecimiento no son iguales en los dos sexos. Generalmente hasta los once ó doce años los muchachos son mayores y tienen más peso que las niñas, de los once á los quince las niñas crecen y se desarrollan con mucha mayor rapidez que los niños, pero luego se quedan estacionarias, y los muchachos vuelven á ganar la delantera.

La estatura permanece igual de los veinticinco á los cincuenta y cinco años. Antes de los sesenta principia á disminuir. Esta disminución es independiente de la curvatura de la columna vertebral, y se observa en viejos que se mantienen muy robustos y erguidos. A los ochenta años el hombre ha perdido 4, 5, 6, y hasta 7 centímetros de estatura.

Tales son las leyes del crecimiento, que nos hacen variar de estatura hasta en las horas distintas del día.

### PARTES TELEGRAFICAS

Madrid 20.—Una de las primeras leyes que votarán las Cortes serán la provincial y la municipal, variando completamente el organismo actual. Créanse trece gobernadores generales bien retribuidos. Tendrán á sus órdenes á los actuales gobernadores de provincias, clasificados en grandes grupos.

Los gobernadores generales podrán serlo solo los senadores y diputados, contándose acabar así con el caciquismo y sustraer á los gobernadores restantes de las influencias de los senadores y diputados.

Los gobernadores generales resolverán en alzada muchos expedientes que hoy resuelve el ministerio de la Gobernación.

Las Diputaciones se compondrán por derecho propio de los senadores y diputados de la provincia, y los demás diputados los serán por elección. Tendrán más carácter consulti-

vo que deliberativo á fin de corregir las diferencias que trae el abandono de la mayoría en las Diputaciones actuales. Además tendrán intervención en ellas otros elementos vivos del país para darlas más carácter administrativo y quitarles el político.

Los Municipios celebrarán sesiones periódicas, pocas en número anualmente, para impedir el predominio político en los Ayuntamientos.

Habrá sufragio de primero y segundo grado, siendo nombrados los concejales, unos directamente por los electores y otros por las corporaciones y centros científicos é industriales, productores, etc.

### SECCION COMERCIAL.

BOLSA DE BARCELONA.—Cambios corrientes del 20 Octubre de 1887.	
EFECTOS PUBLICOS.	
Títulos al portador, deuda perpetua interior.	66'45
Id. exterior.	66'40
Id. amortizable.	68'00
Id. id.	68'25
Billetes del Tesoro de Cuba.	66'40
ACCIONES.	
Banco Hispano Colonial.	98'00
Ferro-carriles de Barcelona á Francia.	34'85
Idem. del Campo á Orense y Vigo.	11'15
Idem. Norte de España.	74'50
Idem. Madrid á Barcelona (directos).	16'40
OBLIGACIONES.	
Ferro-carril. N. España, Lérida á Reus y Tarragona, (acciones adheridas).	67'50
Idem. Tarragona á Barcelona y Francia.	59'75
Idem. Gva. Almansa, Valencia y Tarragona.	58'50
Idem. (no adheridas).	68'80
Idem. Idem. (adheridas).	58'00
Idem. y Minas de S. Juan de las Abadases.	54'00

### Mercados.

#### PUIGCERDA.

Precio en pesetas.

Trigo 23 pesetas la carga; Centeno 19'00; Cebada 16'00; Patatas 09'00; Carnero 1'75 carnicera; Ternera 1'75; Tocino fresco 2'75; Idem seco 2'25; Salsichon seco 4'50.

### TEATRO PRINCIPAL

(9<sup>a</sup> DE ABONO.)

Funcion para mañana sábado 22.

La preciosísima zarsuela bufa en 3 actos

#### Robinson

Entrada 75 céntimos de peseta.

A las 8 y cuarto en punto.

### Almorranas

se curan con la infalible POMADA ANTIHEMORROIDAL de SEGALA que cuenta más de 30 años de experiencia!—Prospectos gratis.—*Botica de la Corona.—Gignás, 5, Barcelona.*

### CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santos Hilarion, Ursula y 11,000 vírgenes y Celia virgen.

SANTO DE MAÑANA. Santa María Salomé viuda.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia de las Beatas.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Paigblanquer.

# CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

## DOLOR DE MUELAS.

Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc.. deben usar el

### Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

# ENFERMEDADES SECRETAS

## Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

### BARCELONA

## PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarlos.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

# NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga experiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de PERLAS DEL SERRALLO.

He aquí las condiciones:

1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años.

2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas.

3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el infimo precio de 40 pesetas.

Y 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.º—BARCELONA.

# IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

## JAIME PADROSA

Annador, Ballesterías, 45

Recomposición de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y áreas para guardar caudales.

## 60 AÑOS DE ÉXITO



**PILDORAS MORISON-MOULIN N.º 1 Y N.º 2**  
Purgativo vegetal, depurativo de la sangre.  
CURAN los Dolorés, las Enfermedades del Hígado, del Estómago, la Hidropesía, las Afecciones nerviosas. Estas Píldoras combaten los humores y las flemas. Precio de la caja: 2 francos.—Exíjase la firma y el nombre Píldoras Moulin sobre cada caja.—Con la Pomada dermatica Moulin, curan tambien las Enfermedades de la Piel: Eczema, Prurito, Hemorroides. Precio de la Pomada: 2 fr.—Calle Louis-le-Grand, 30, París, y en las principales Farmacias.

# LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferrosos y manganeso, agentes medicina es de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

## El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

## AGUA SILVIANA VEGETAL

Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una caña, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas. Peluquería de PAGÉS, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2, 1.º Gerona.

Nota. Tambien está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al pormayor grandes rebajas.

## JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

## CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

### GRAN REMEDIO

## PARA LA BOCA.

El Elixir del célebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífrico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las árias.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es tambien el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce.

Cada frasco de 130 gramos con tapón esmerillado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

## Los que sufrís de

# HERNIAS

acudid á casa Mr. Carlos Notton, herniario especialista, en donde encontrareis pronta y completa curacion.

Yo el infrascrito Baldomero Roig y Aranos, vecino de Figueras, declaro:

Que por espacio de diez años he venido padeciendo de una hernia, y habiendo tenido noticia que el señor don Carlos Notton cura dicha enfermedad, me puse bajo su tratamiento y en siete meses que he usado su procedimiento, he quedado completamente curado.

Y para que conste libro la presente en Figueras 11 de Setiembre de 1886.

Baldomero Roig.

Arca de Noé, en la Rambla en Figueras.

El Sr. Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, desde el dia 14 al último de cada mes.

Estará en Gerona el dia 10 de cada mes gran fonda des Italiens. En Figueras el dia 11 de cada mes, fonda del Comercio.

## CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

# CALLICIDA ESCRIVÁ

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha, aplicación sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos dias desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller.—Cort real 4, GERONA.